

EL RADICAL

Al regreso

Al regresar á nuestro hogar, después del acto transcendental y grandioso (que será un acontecimiento histórico) celebrado en Madrid el día 26 del corriente en el teatro de la Gran Vía, por el partido Republicano Radical, presidido por su ilustre jefe en unión de la Junta nacional de este partido y de las numerosas representaciones de todas las provincias de España que apesar del sacrificio que esto representa, acudieron presurosas al llamamiento de su jefe, demostrando con este acto que el partido republicano radical es el más numeroso, mejor organizado y disciplinado de España, para el que no hay sacrificio ni obstáculos cuando de las ideas y del bien de la Patria se trata.

A un llamamiento de su jefe toda la admirable democracia radical española, acude agrupándose alrededor de su caudillo, dispuesta á todos los sacrificios que las ideas y la Patria le exijan. Allí, en Madrid, reunidos todos los radicales españoles, departíamos como hermanos, fundidos en una misma idea y en una misma aspiración, latiendo todos los corazones al unísono, el deber á esta desgraciada patria redimida por la república.

La gran democracia republicana radical, ha demostrado una vez más que sus ideas no son meras palabras, sino que con hechos quiere transformarlas en realidad.

Faltaríamos nosotros á un alto deber de gratitud, si al regresar á nuestro hogar no demostráramos públicamente en estas modestas líneas, que si modestas, son sincera expresión de nuestro agradecimiento más profundo, de nuestro reconocimiento que será imperecedero, de nuestra satisfacción grandísima de perdurable recuerdo, que durará en nosotros tanto cuanto dure nuestra vida, á las atenciones y consideraciones de que hemos sido objeto por nuestros hermanos los radicales madrileños.

Nunca olvidaremos las atenciones de que fuimos objeto por

parte de nuestro querido jefe D. Alejandro Lerroux, que con la mayoría parlamentaria radical, escuchaba y atendía cuantas quejas y atropellos cometidos por los caciques respectivos le exponían las representaciones, á todos cariñoso atendía, para todos tenía palabras de aliento ese hombre admirable.

Nuestro compañero y amigo D. Ricardo Fuente, director de «El Radical» y toda la redacción y dependencia de este importante diario, órgano de nuestro partido, estuvieron deferentísimos con nosotros y se interesaban por nuestra suerte, comentando con palabras de ira la persecución de que venimos siendo objeto por parte de los caciques y de sus auxiliares, y ofreciéndonos una vez más su valioso apoyo, el que hasta aquí no nos ha faltado.

Tampoco agradeceremos lo bastante á las representaciones de provincias y radicales madrileños las pruebas de simpatía y afecto demostrado por estos con los aplausos tributados al levantarse á brindar nuestro amigo D. Pedro V. Gómez, con cuyos aplausos rendían un tributo de admiración á la labor realizada por el partido radical de Valdepeñas, en dos años de lucha titánica con los caciques y la que ha sido coronada con el éxito, haciendo desaparezcian los consumos.

Iguals muestras de afecto recibimos en los casinos Radical del distrito de la Latina y del Hospicio en el vino de honor organizado para las representaciones de provincias.

A todos, pues, en nombre de nuestros representados los radicales de Valdepeñas y en el nuestro propio damos las gracias, terminando con las últimas palabras pronunciadas en el mitin por nuestro ilustre jefe: «Fuimos á Madrid republicanos radicales y revolucionarios; hemos venido más republicanos radicales y revolucionarios que fuimos.»

Con motivo de la pregunta hecha en la última sesión del ayuntamiento por el concejal señor Gomez, respecto á las

cuentas de los donativos, hay gran revuelo, sobre lo que se dicen.... cosas graves que nosotros no podemos creer.

A los que tales cosas dicen le decimos que esperen y no formen juicios, hasta conocer estas, que nosotros estamos tranquilos de que estas cuentas serán presentadas, y especificadas las cantidades ingresa las desde que D. Luis Palacios dejó lo alcaldía hasta que el señor Camacho fué echado de esta por el pueblo, y asimismo en las mejoras de la población; que algunos fondos se han invertido durante el mando de este catón de la moralidad administrativa.

En números sucesivos nos seguiremos ocupando de esto que promete dar mucho ruido, según noticias que tenemos.

El indulto general

El indulto general, firmado por el rey, comprende:

Los condenados por delito de imprenta, grabado, palabra, reunión y manifestación pública, á excepción de los que provengan de procesos sustanciados á instancia de parte, ó por insultos á las Instituciones armadas.

A los reos, no pertenecientes al fuero militar, por delitos de rebelión y sedición.

De éstos se exceptúan los condenados á reclusión perpétua. A éstos les será conmutada la pena por extrañamiento, confinamiento ó destierro, según el arbitrio del Tribunal sentenciador.

Se exceptúan, los que hubieran cometido delitos de otra índole con ocasión de la rebelión ó sedición, ó hubieran atentado contra la fuerza armada.

Comprende también el indulto, la desobediencia por quebrantamiento de condena.

Igualmente los delitos electorales y de huelgas, con exclusión de los comprendidos en el mismo caso que los anteriores.

Los procesos pendientes de sustanciación, por delitos de los no exceptuados, pondrán ser comprendido, en las prescripciones de este indulto general, según el peculiar criterio del Ministerio Fiscal.

Las restantes disposiciones que comprenden al amplio decreto, van encaminadas á la más perfecta aplicación del mismo.

Si acaso doblaras la vara de la justicia, no sea con el peso de la dádiva, sino con el de la misericordia.

Cervantes

ESTUDIANTINA

Dirigida por el maestro Zotero saldrá este Carnaval la célebre estudiantina de niños, que tantos aplausos ha conquistado en años anteriores.

Una injusticia hecha á un solo hombre, es una amenaza para todos.

Confucio.

Gran mitin radical

En la Gran Vía, de Madrid

EL MITIN

El escenario.-Banderas radicales.- La (1) presidencia.-El representante de la Argentina.

El teatro de la Gran Vía, al comenzar el acto, estaba totalmente lleno de público.

En el escenario, adornado con las banderas de distintas agrupaciones radicales, se encontraban los comisionados de provincias y la Junta Nacional del partido radical, que presidió el acto.

En el escenario también se colocaron muchas personalidades, muy salientes, del partido.

Al aparecer los Sres. Lerroux, Sallillas y Emiliano Iglesias, el público les tributa una ovación grandísima.

Comienza el Sr. Lerroux saludando á los representantes de provincias, y ofrece la presidencia al Sr. Pujadas, como representante que es de los republicanos radicales españoles en la Argentina.

El Sr. Pujadas pronuncia unas palabras saludando en nombre de los republicanos argentinos á los españoles; termina con un viva al partido radical. (Ovación.)

El discurso de Lerroux

Al avanzar el Sr. Lerroux al proscen-

no, el público le tributa una ovación estruendosísima, que dura largo rato.

Comienza diciendo que la política española ha entrado por una fase crítica en extremo. Y es preciso que los hombres consagrados á la vida pública tracen los cauces de la conducta que se ha de seguir en el caso del triunfo, y decir á la colectividad sus propósitos para el porvenir y el estado actual.

Y el partido radical, siempre á la vanguardia, ya veis lo que hace.

Dice que su discurso está dividido en siete partes. La primera, la que trata del partido radical en su pasado cuyos actos han sido otros tantos triunfos.

Derechas é izquierdas

Recuerda que en el banquete monstruoso dado en Barcelona, en Marzo del 1910, en el discurso que pronunció, dividió los partidos políticos en izquierdas y derechas, proclamando la necesidad absoluta que hay de que existan estas dos tendencias.

Afirma que el partido de D. Melquiades Alvarez es el de las derechas en la política republicana, y el radical representa las izquierdas.

Asegura que el partido radical, sin necesidad de acudir á uniones ni pactos, como la unión que pretende hacer D. Juan Sol y Ortega, resucitando un programa ya fracasado, no ha sido obstáculo para la labor de la conjunción, de la que nosotros salimos para no dar motivos á que nuestros enemigos levanten contra nosotros bandera de combate. (Aplausos.)

La unión no la llevan ellos en el corazón sino en la palabra. Nosotros somos los que nos lastimamos los nudillos llamando á las puertas de la tolerancia, á cambio de que los mismos republicanos nos denigren.

(Aplausos.)

Nosotros no hemos pecado levantando barreras ni ahondando abismos.

Los de arriba son los que pueden estar desunidos, que los de abajo, el pueblo, no lo está. (Aplausos.)

Asegura que el partido radical, en Septiembre del año 1911, después de los sucesos de Cullera, fué el que dió la iniciativa en Sevilla para salvar á los reos de Cullera y evitar á la madre España de otra nueva corona de espinas. (Ovación.)

Fuimos los iniciadores y mantenedores de aquella campaña de dos años en el Parlamento contra el partido conservador.

Y fuera del Parlamento hemos sido los primeros en hacer ver que el pueblo protestaba de un fusilamiento que representaba el atropello de las ideas. (Ovación.)

Y en este mismo local me defendí de unas acusaciones, pues si hubiese sido acusador muchos lo hubieran sentido sobre sí. (Aplausos.)

Y ya demostré, además, que sin el partido radical no se puede gobernar. (Aplausos.)

El partido conservador, no

No se olvide con esta primera parte

de mi discurso que, á despacho de esta falta de unión de que nos acusan, nosotros hemos coincidido en la protesta contra una política que nos había deshonrado, y que entonces dijimos:

¡Maura y Cierva, no! Y así ha sido. (Ovación.)

Y será bueno que nosotros razonemos nuestra actitud.

Nosotros hemos tenido una época en la que afirmamos (y seguimos afirmando), que la política, para existir, necesita de las dos tendencias: derechas é izquierdas.

Y nosotros tendemos contra los hombres, no contra la colectividad de la derecha, que es necesaria.

No podemos destruir un partido, puesto que si pudiéramos hacerlo así implantaríamos la República. (Ovación.)

Pero ahora decimos: El partido conservador, no. (Aplausos.)

Define la personalidad política del señor Maura, y dice que la etapa conservadora se extiende desde la absolución de Ferrer, cuando lo de Morral, hasta su fusilamiento en Montjuich en compañía de otros cuatro de gracia, para que no fuera como un nuevo Cristo en el Gólgota.

Leyes explosivas y represiones sangrientas

Ataca rudamente á las leyes de Administración local y la del terrorismo y la calumnia, diciendo que eran explosivas. Esta es la conducta del partido conservador en el parlamento.

Fuera, recordad lo de Infesto, Jumilla, Osera, Salamanca, lo de Madrid y Barcelona después; esto no es ninguna coincidencia, es un sistema de gobierno, convirtiendo en verdugos á los agentes de la autoridad. (Ovación.)

Y, como resumen, viene la semana roja, que yo llamo gloriosa.

Permitidme que estudie al Sr. Maura como gobernante; el Sr. Maura cierra las Cortes en Junio del año 1909, ¿para qué?, para tener los brazos libres para llevarnos á Melilla. Desguarnece á Barcelona y llama á los reservistas, y envía á esos padres de familia que dejan detrás de sí, no entusiasmos, sino lágrimas y miserias, para conducirlos al Barranco del Lobo, mal dirigidos, á perecer heroicamente, pues ya que no tuvieron pericia, les sobró el heroísmo. (Ovación.)

Y esta catástrofe y otras que se siguieron, tuvieron su culminación en los sucesos de Barcelona, protesta unánime, gloriosa, contra una política funesta. (Ovación.)

Y abre el Parlamento con una mayoría disciplinada, y va á la sesión del 21 de Octubre de 1909, en la que se hundió.

El partido internacional

Y no por la protesta viril del Sr. Moret sino por el nuevo partido; el partido que se ruborizó de lo hecho por el Gobierno español y protestó enérgicamente en todas las naciones,

verdaderos cerebros del mundo. (Ovación.)

Y de tal forma, que hasta la diplomacia dijo que si continuaban los conservadores en el Poder se tambaleaban los tronos europeos; y Maura, si de su propia expiación no se redime, cayó para siempre. (Ovación.)

Y Maura, por el contrario, no rectificó, pues reincide una vez más contra Moret y otra para sacudirse el polvo de su toga de legislador, cuando lo que tenía que sacudir era la sangre de los mártires de Montjuich. (Ovación.)

Habla de la marcha de Maura y su vuelta, censurándola.

Como político, como gobernante, como jefe de partido (una voz; ¡como asesino!) no ha rectificado; se sacude el polvo, pero no se lava las manos, y trata de cargar las culpas á España y borrar los tres mal llamados años.

Maura no me es antipático, Cierva, sí. (Ovación.) Ellos no pueden volver jamás sin una pública rectificación, y no de palabra, sino de hecho.

Escribieron una carta los elementos conservadores, que si es un padrón de ignominia colocado en la frente de un hombre, es el epitafio del partido conservador. (Ovación.)

Por eso decimos: ¡El partido conservador, no! (Aplausos.)

La conducta del Rey.—El Ejército y la libertad. Los hombres de la Corona.

Habla del modo de gobernar, para concluir, que quien gobierna es el rey con el pueblo. (Aplausos.)

Recuerda el tristísimo suceso del asesinato del señor Canalejas y la subida al Poder del conde de Romanones y la dirección liberal que siguió.

Grandes elogios se han hecho de la del rey; yo no he elogiado ni censurado, sino opinado que ha hecho bien; pero muchos otros ciudadanos tienen más responsabilidades, tan difíciles ó más, pero que cumplen á la perfección, no por ser más pequeñas. (Ovación.)

Voy á demostrar que jamás la monarquía ha concedido el Poder al partido liberal de su propia voluntad. Solo algunas veces y por instinto de conservación.

Recordad que gracias al Ejército tenemos leyes y justicia, pues en tanto que gritaban unos hombres ¡vivan las caenas! Riego se sublevara.

Jamás la monarquía ha tenido cariño al partido liberal, que consintió, antes que se hundiera el trono, perder las colonias.

Recuerda las frases de una dama que decía: «Los liberales son bombas de la Corona. (Ovación.) Solo se les llama cuando ésta corre peligro.

Quiere que no tengamos desconfianza, y los liberales no relevan el personal que los conservadores traían.

La exreina regente.—La tutela de las derechas.—De Montjuich á Cullera.—Desconfiamos siempre.

Dedica brillantísimos párrafos á describir la situación actual de la exreina regente.

Manifiesta que los partidos liberales están bajo la tutela de las derechas, y que se contradicen las palabras de dichos partidos con los hechos.

Porque hay dos formas de gobernar, la presencia y la omisión, y de esta última forma gobernó Maura cuando Canalejas fué presidente.

Y ved otro síntoma, que es el que los manárquicos acuden á las derechas republicanas, de donde han salido tantos liberales.

Y Júpiter Olímpico el Sr. Maura, arroja entonces al Sr. Moret al desierto, afirmando que el tronco se bambolea. (Aplausos.)

Examina la labor del Gobierno que presidió Canalejas, y dice que este pudo decir con M. Briand que «no manchó sus manos con la sangre del pueblo», pues lo del «Numancia» fué una fatalidad.

En cambio, de labor liberal solo hizo la famosa ley del «Candado», y eso tan solo.

Gobernaba Maura entonces, puesto que conocía mi correspondencia antes que el mismo Gobierno.

No podemos tener confianza con los liberales, no.

Maura no renunció á sus esperanzas de gobernar, hasta el momento en que Canalejas pidió el indulto de los reos de Cullera.

Esperaba que Canalejas le abriese el Poder, tendiéndole un puente desde Montjuich á Cullera para darle un abrazo y ahogarle ahogando el partido liberal. (Ovación.)

No ocurrió esto, pero es de temer y entonces la vuelta de los conservadores es inminente.

Hechos—dice el Sr. conde de Romanones—, hechos pedimos nosotros á él y á los de lo alto. Pero desconfiamos siempre, por la triste experiencia que poseemos.

La forma de Gobierno esencial

Hay republicanos que creen que la forma de gobierno no es lo esencial, y otros, por el contrario, que sí.

Por boca de un insigne tribuno se ha dicho que la forma de Gobierno es lo accidental.

Esto nos llevaría, primero, á acercarnos al trono; luego, á servirle.

Pido sinceridad y lealtad para todos.

Si la monarquía va por un camino franca, abiertamente liberal, apresúrense los republicanos de las derechas que los monárquicos no tienen, en la actualidad, verdaderos liberales. (Ovación.)

Pero hay otros republicanos, que somos nosotros... ¡Que somos nosotros! (Ovación.)

Que creemos incompatibles la forma de gobierno actual con nuestros ideales; si el ser republicanos es un pecado, somos republicanos impenitentes; si es delito, contumaces. (Ovación.)

Podemos dar nuestro asentimiento á las reformas liberales que el partido liberal lleve á cabo, pero nuestro voto

y nuestra colaboración á la monarquía, ¡no!

(Ovación prolongadísima y vivas estentóreas.)

Os recuerdo la frase de un orador que ha he citado:

«La popularidad que se pierde, no se encuentra jamás en las antesalas de Psalacio.» (Ovación.)

Y esto lo cumplo yo en todos sus aspectos, porque necesito de vuestra fuerza, pues si pudiese hacerlo solo, no os pediría nada. (Ovación.)

Lo afirmo y reafirmo: si la monarquía cumple su programa liberal, no constituiremos nosotros un obstáculo.

Los caminos de la monarquía.—El obstáculo.—La obra regeneradora y la revolución.

La monarquía tiene tres direcciones que seguir.

Primera.—Continuar con el partido liberal, siempre adelante, y esperar á que el conservador se reorganice.

Segunda.—Continuar como hasta aquí.

Tercera.—Retroceder aterrada, por el camino emprendido.

Yo no sé lo que harán los demás republicanos ante estas tres hipotéticas direcciones del trono.

El partido radical puede afirmar que, si se sigue el primero, no servirá de obstáculo, pues nos echarán los cimientos para que nuestros hijos levanten el altar de la patria. (Ovación.)

Si la monarquía se detiene, el partido radical servirá de acicate y luchará contra la reacción para vencer ó morir, y si sucumbe será con gloria.

Si la monarquía se negase á la influencia democrática moderna, si se entregase á la reacción, nosotros lucharíamos con las armas dispuestas ó al hombro para conseguir el triunfo de la democracia. (Ovación.)

La primera dirección será reorganizar la patria y regenerarla. Pero notad que esto es lo que nosotros queremos y proclamaron Pi y Margall y Costa.

No, la monarquía no lo hará. Razónemos.

La regeneración tiene tres fases: una

económica, otra social y otra de educación.

Y esto no puede hacerse sino por medio de la revolución, que es imposible que la corone un trono. (Ovación.)

La revolución es una fuerza entusiasta, enérgica, que sin atender á los intereses creados, atropella todo y levanta un nuevo edificio liberador é igualitario con intelectuales que constituyen su aristocracia. (Ovación.)

La labor es muy honda é intensa.

En orden á la institución hacía falta volver á los tiempos de Carlos III, y enviar gente fuera á estudiar y traer de fuera personas de saber, abrir escuelas á millares y cerrar algunas universidades, llenas tan sólo de parásitos (Ovación.)

El impuesto unico.—El programa de Pi y Margall.—El problema religioso.—Republicanos y revolucionarios.

En maravillosas frases expone la ventaja del impuesto único, pues la tierra—dice—no es patrimonio de unos cuantos, sino de la Humanidad entera, creada al mismo tiempo que la tierra. (Ovación.)

Habla del capital y del trabajo, asegurando que el triunfo de los ideales de libertad significará la fraternidad universal. (Ovación.)

Nosotros hemos acogido el programa de Pi y Margall, y será nuestra política.

(Ovación estruendosa y vivas á Pi y Margall.)

Hay un problema sobre el que los liberales pasan como sobre ascuas y que para mí es el fundamental, y es el problema religioso.

Respetemos las conciencias; pero separemos la Iglesia del Estado. (Ovación.)

Y nada más; sólo os diré, como conclusiones, que el partido radical está hoy donde estuvo ayer y donde estará mañana.

Su relación con la monarquía será

de mero espectador; pero si se detiene, nuestra hostilidad se manifestará.

Ante el partido conservador nos levantamos nosotros, diciéndole: «O renovarse ú morir», y ante la monarquía, asegurándola que el peligro está en el retroceso. Recordad la frase del general: ¡La retirada al cementerio! (Ovación.)

Y al salir de aquí decid que habéis entrado republicanos y republicanos os marcháis, y que entrasteis revolucionarios, y habéis salido aún más revolucionarios. (Ovación que dura largo rato.)

El público desfila tranquilamente después de terminado el acto.

El Sr. Lerroux habló más de dos horas, terminando á las doce y media de la mañana su discurso.

EN LA HUERTA EL BANQUETE

Se celebró en el restaurant de la Bombilla *La Huerta* el banquete con que los radicales madrileños han obsequiado á las Comisiones del partido que han venido de provincias á oír el discurso de su jefe.

Algunos centenares de radicales concurieron al banquete, en el que hubo gran animación, alegría y entusiasmo que se exteriorizó con calurosos vivas.

Al terminar, el Sr. Lerroux rogó á los representantes que hablaran, para reflejar en sus brindis las ideas y sentimientos de los correligionarios de toda España.

Brindando en representación de Sevilla don Diego Martínez Barrios, por Cádiz, el señor Sánchez Robledo; por Alicante y Alcoy, el señor Botella Asensi; por Ciudad Real, el señor don Heliodoro Peñasco; por Salamanca, don Luis de Dios, en representación de los federales, don Hilario Palomero; por Valdepeñas, nuestro querido amigo don Pedro Vicente Gómez; por Barcelona, don Esteban Aranda; por Zaragoza, el señor Sánchez Borrás;

por Valencia, don Adolfo Beltrán; en nombre del internacionalismo, don Ernesto Bark; por Santander, don Isidro Mateo; el diputado provincial de Madrid don Rafael Heredia; el presidente de las Juventudes radicales, el joven catedrático don Antonio Jaén, y los jóvenes radicales madrileños señores Vidal Espinosa, don Miguel Cabrera y el señor García Muntaner.

El acto terminó á las cinco de la tarde en medio del mayor entusiasmo.

El día 27 en la noche fueron invitados los representantes de provincias por los Casinos del distrito del Hospicio y Mesón de Paredes á un vino de honor, en el que hablaron los representantes que no lo hicieron en el banquete, y don Alvaro de Albornoz.

* * *En Valdepeñas*

Cumpliendo con las órdenes de nuestro querido jefe señor Lerroux, el Domingo 26 pasado se celebró en esta un mitin radical de adhesión á que se celebraba en Madrid.

Fué presidido el acto por nuestro amigo don José María Cámara, é hicieron uso de la palabra los correligionarios Díaz, Moreno, Velasco, Sánchez y Albi. Todos fueron muy aplaudidos por el numeroso público que llenaba el local. Terminado el acto se disolvió la reunión dentro del mayor orden.

Por exceso de original nos vemos en la necesidad de dejar de publicar en el presente número un artículo titulado «La replantación del viñedo en Valdepeñas», y la continuación de la lista á la «Suscripción popular».

Linares, Imprenta San José

Gran Farmacia y Laboratorio Químico

DE

TOMAS DE MERLO Y MERLO

Calle Seis de Junio, 53 (antes Ancha).—Teléfono núm. 192

Servicio por la noche

Especialidades españolas y extranjeras.—Sueroterapia general.—Cura antiséptica completa.—Cura antiséptica completa.—Productos farmacéuticos.—Agua oxigenada antiséptica á 12 volúmenes de concentración. Cura las ulceraciones y es un gran desinfectante para la higiene de la boca.—Despilatorio Merlo.—Píldoras reconstituyentes contra la anemia y debilidad general.—Obtención de Oxígeno.—Agua para curar los sabañones sin dolor.—Aceite hígado de Bacalao, Blanco y Rojo.—Listinne dentífrico maravilloso.—Bulbifera para el pelo.

Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la Vid Americana y Análisis de Vinos, lías y tártaros.—Aguas minerales españolas y extranjeras; especial para mesa la de Solares.—Jabones medicinales y de tocador.

Exigid el tiket para obtener el regalo: Presentando tiket por valor de 3 pesetas regalo de una cajita de vaselina rusa; por 5 pesetas, un sobre de polvos finos para la cara; por 10 pesetas, una pastilla de jabón, y por 25 pesetas en adelante, un frásquito de esencias varias.

PEDID SIEMPRE EL TIKET PARA PARTICIPAR DEL OBSEQUIO

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es
merado y á cargo de camareros.

Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

Maestro tonelero

Se necesita buenas referencias, con sueldo
anual de ptas. 1.277,50.

Darán razón en casa de don Domingo R.
de León.

TORRECILLA, 79

Viticultores, á replantar

Este consejo os lo dá quien ha recorrido vuestro
término municipal, y los que no quieran atenderlo,
algún día les pesará no haberlo puesto en práctica
cuando yo se lo anuncié.

Los que deseen empezar á replantar, pueden di-
rigirse á esta casa, una de las más importantes de
Rioja, proveedora de la Estación Enológica de Ha-
ro, y de las Granjas Agrícolas de Palencia, Sala-
manca y Zamora. Esta casa vendió el año pasado
ochocientas mil vides á la Diputación de Burgos.

Los viveros y campos de piés madres, son ins-
peccionados anualmente por el señor Ingeniero de
la Provincia, como consta en el «Boletín Oficial»
de la misma.

Dirigirse á don Adolfo Hervante, Propietario Vi-
ticultor en Haro (Rioja), ó su representante en ésta,
don Aquilino Fraile,

Ciclistas

no dejar de montar la bicicleta
premier y adquirir las cámaras
y cubiertas marca «Metzeler»
que es la más barata y mejor.
Las bicicletas y accesorios son
aplozos y al contado. Para ver
modelos dirigirse al represen-
tante de Valdepeñas

Julian Saavedra

en la tonelestería Postas, 22, ó Limón, 35

Gran Relojería y Platería

DE

Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que tra-
baja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno
de los mejores talleres de Córdoba, por lo que ven-
de con un 20 por ciento más barato que ninguna y
de la que ha recibido un extenso y variado surtido
en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendien-
tes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia po-
sible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS, 6.-VALDEPEÑAS

Emilio González Pérez

Comisionado de las acreditadas máquinas
para coser «Gritzner».

Máquinas para hacer medias, calcetines,
refajos, pantalones y toda clase de géneros
de punto.

Representación con existencias de licores
y jarabes.

Anís Cazalla, Anís Salón y el gran licor
«Atlántida».

Las máquinas y bicicletas al contado y á
plazos.

PANJINO NÚMERO 9

DISPONIBLE

GRANDES TALLERES

DE

Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

Y

Construcción de Carruajes de lujo

DE

**Blas y Miguel Navarro
y Ramón Pérez**

CRISTO, NUM. 13

VALDEPEÑAS

GRAN CENTRO POSTAL

— DE —

ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases
á precios baratísimos

GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-
recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio.

Pí y Margall, 2

LA ECONÓMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS

CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

Carmelo Verdejo

Lámparas filamento metálico

Marca superior, desde 10 á 50 bu-
jías á 1'50 pesetas.--Corrientes de
todas clases.

DE VENTA EN LA CALLE BATANEROS, 2

DISPONIBLE

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólitro de hierro contrastado ó al peso,
en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Calat-
rava.